
一户一表：包括水表和电表，一
户一表就是由供电局或供水公司将
计费表直接安装到每一户居民住
宅， 由供电局或供水公司直接对每
一户居民住宅抄表收费。
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希望居民
不再为用水犯愁

饮用水安全直接关系到广大人
民群众身体健康、生命安全，是社会
各界关注的重中之重。

但多年来， 长沙众多小区和单
位一直沿用“总表供水” 的供水模
式， 这也直接造成了内部供水设施
的管理混乱。不仅水费难收，市民怨
声载道， 而且也造成了二次供水设
施清洗、 消毒不到位的现象普遍出
现，从而引发了大量的纠纷和矛盾。

“总表供水”是全国各大城市的
共性问题，济南曾经用了8年改造60
万块水表。 而此次长沙投入12亿元
免费改造50万户居民户表， 无疑是
一个好的开始。我们也憧憬，未来的
长沙在用水方面能实行“同城同网
同价”这个终极目标，让居民不再为
用水犯愁。
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水费高达6元/吨
大家都知道长沙现行的

基本水价是2.58元/吨，但在
长沙市芙蓉区通泰街轩辕殿
社区部分居民的实际水价高
达6元/吨， 最高的时候甚至
达到了12元/吨。社区副书记
孙建明告诉记者， 主要原因
是漏损太多，公摊太大。

轩辕殿社区是老城区，
很多房子都是建于上世纪70
至90年代， 有2900多户居
民。

“这里没有进行户表改
造， 很多居民共用一个总
表， 但漏掉的水太多了，就
只能分摊到居民身上。”孙
建明说，为了能及时缴纳水
费， 居民只得自发轮流收
取。 由于漏水实在太多，经
常有居民为了水费的事扯
皮打架。

乔玉香住的是上世纪60
年代的房子，一层7户人家共
用一个水表。“你看， 这些管
子到处漏水。”

乔玉香为3栋房子义务
收水费， 为这事她操碎了
心。“每个月总表和分表总
对不上，高的时候水费达到
了6元/吨，很多人都不愿意
出分摊的钱。” 为了解决这
个矛盾，乔玉香只得每家每
户做工作，最后只能按人头
分摊。

有的水价高达6元/吨，有的一半水被白白浪费，有的邻里为水费扯皮

“多户一表”问题多，长沙百万户居民需改表
长沙市今年免费进行20万

户城区居民自来水户表改造，
您准备好了吗？

多年来， 长沙众多小区和
单位一直沿用的“总表供水”模
式带来重重弊端。 目前长沙需
要改造的居民户表有100万户
之多。

2013年至2015年，长沙市
城区将完成50万户的户表改
造，投入达12亿元左右。其中，
2013年已经完成10万户，2014
年、2015年各完成20万户，三
年期满后， 政府再另行制定相
关政策。芙蓉区、天心区、岳麓
区、开福区、雨花区范围内采用
总表供水方式的用户， 纳入此
次改造实施范围。
■文/图 三湘华声全媒体记者

曾力力 实习生 戴科

“二次供水”水质差
“天价水”频现

据记者了解，长沙市城
区居民住宅供水设施建设
在2013年1月5日之前基本
都是由开发商自行建设，绝
大部分为总表供水模式。眼
下，总表供水导致的一系列
用水问题逐渐凸显。

水质差：总表后的供水
设施由产权主体负责，实际
由业主、单位、物业公司等
管理甚至无人管理，由此导
致的管理、 维护不及时，二
次供水设施清洗、消毒不到
位等现象较为普遍。很多小
区难以按照《长沙市城市供
水用水管理条例》的要求做
到一年两次的清洗、 消毒，
有的小区甚至10年没有对
水池进行清洗、消毒，存在
严重的水质安全隐患。

用水难：在总表供水模
式下，供水企业的服务无法
向最终用户延伸，用户的供
水服务得不到有效保障。

天价水： 现有住宅小区
的供水设施质量参差不齐，
绝大多数老旧小区供水设施
已经“超期服役”，导致自来
水内漏现象较为普遍， 造成
水资源非正常流失严重。此
外， 因管网漏损和二次供水
加压给居民增加了额外高昂
的水费。对于二次供水小区，
长沙市物价部门允许物业公
司在基本水价的基础上加
8%的损耗及不超过0.6元/吨
的加压电费。 但是有的小区
因为加压设计不科学， 居民
用水价格高达5元/吨。

市民问政

市民问政请你发声

你有烦心事想找政府主管部
门吗？你对事关民生的政策有疑问
吗？你希望政府部门在出台政策时
听听你的意见吗？ 请关注我们的
“市民问政”栏目。

“市民问政”栏目将为市民建
立一个与各级党委政府互动沟通
的平台，本报会及时将你的问题转
达到相应部门， 协调部门释疑解
惑，跟踪监督落实整改。

我们希望通过这个栏目，让政
府了解民情、汇聚民智，实现科学
决策、民主决策；同时也让民众更
好地了解政策、建言献策。如果您
有话想对我们说， 请拨打96258，或
登录新浪微博、 腾讯微博@三湘都
市报参与问政。同时，您还可以添
加三湘都市报微信号sxdsb96258参
与微话题互动。

“多户一表”埋隐患,百万户居民需改表

“一户一表”改造如何申请，能给居民带来什么便利？针对这一关乎生活的市政问题，热心市民在
本报的问政平台上提出了很多问题，长沙市户改指挥部常务副指挥长李群一一进行了回复答疑，并公
布户表改造业务咨询电话：0731-88442840，供市民咨询。

景湾小区，管网老化，每月4万元的水白白流掉；轩辕殿社区总表漏水太多，居民分摊的水价高
达12元/吨……连日来，记者走进长沙市多个社区，与社区工作人员、物业管理者、居民深入交谈，了
解到“多户一表”供水模式的种种弊端。

据长沙市户表改造及二次供水设施建设指挥部（以下简称市户改指挥部）透露，要解决用水困
境就必须实行“户表改造”，而目前长沙需要改造的户表有100万户之多。

记者调查

每月浪费4万元水
对长沙市雨花区井圭路

景湾小区的居民来说， 用水
曾是一个噩梦。 由于漏损严
重，去年以前，每个月这里有
约4万元的水白白流走了。

景湾小区是一个经济适
用房小区，已经建成12年，有
1243户居民。

“小区里有的水表已经
不动了，内部管网到处漏水，
我们是日修夜修也忙不过
来。”物业公司总经理曾庆龙
说， 景湾小区属于市政供水
管网的高远程地区， 取水点
高达94.63米，水压比较小，白
天基本无水进入小区。 曾庆
龙告诉记者， 每年小区水管
维修费用就高达4万元。

“由于水压不够，管网质
量存在问题， 小区经常性停
水检修， 很多居民对此意见
很大。同时，由于很多阀门都
关不紧，水浪费比较多，造成
了水费高。”小区业委会主任
杨歌今告诉记者， 由于用水
难， 居民还曾经为此堵过马
路。

曾庆龙给记者算了一笔
账。以2013年为例，物业公司
从居民分表收来的水费是47
万余元， 而总表的水费则高
达92万元。也就是说，每月有
近4万余元的水在内网漏损
中白白浪费。

弊端分析

景湾小区

居民自建储水池
在景湾小区不远处的融城

花苑小区， 情况也好不到哪里
去。但可喜的是，这里户表改造
已基本完成，预计到5月中旬即
可彻底解决用水难的问题。

融城花苑小区是一个经济
适用房小区，有1164户居民，建
成于2000年。 融城苑社区主任
周丹云告诉记者， 从2009年开
始，这里的水管就经常爆裂，特
别是经过几次冬天冰冻后，情
况越来越严重， 经常一个月爆
管两次， 一爆管就要停水两三
天。

记者在小区看到， 为了应
付停水， 小区很多居民在楼顶
自建了储水池。21栋701室的
崔琳从2008年开始， 就在楼顶
建了一个大约储量0.6吨的不
锈钢水塔。平时有水的时候，他
都会将自家水塔储满水。 一旦
小区停水， 水塔的水可以维持
三五天的生活。

为什么老是爆管？ 融城苑
社区主任周丹云说， 主要是小
区水管老化，水泵房老旧。

周丹云计算了一下， 小区
总水表和分水表的水量差距达
到了一倍。也就是说，小区内部
的管道漏水超过了居民用水。

为了能彻底解决融城花苑
小区用水难的问题，目前，市户
改指挥部对该小区进行了户表
改造，目前已基本完工。

融城苑 轩辕殿社区

改造后，设施升级用水提质
矛盾突出小区，可优先改造
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政府一直在倡导居民实行
“一户一表”，那么，这到底能给
我们居民带来什么好处？

李群：首先，水质安全有保
证。作为供水企业的直接用户，
用水水质由供水企业实现三级
监控并严格按照国家规定对二
次供水设施进行管理， 确保水
质安全。

其次，直接结算好处多。供
水企业严格按照物价部门出台
的收费标准直接与用户结算，
避免出现总表与分表之间存在
计量差、 用户轮流收取水费等
情况。

然后，水费缴纳方式多。户
表改造完成的用户， 根据专属
的接水点编号， 可以通过供水
客户服务中心、社区邮政网点、
拉卡拉终端、支付宝直接交费，
也可以通过银行签订代扣水费
协议交费。

最后，用水服务有保障。户
表改造完成后， 用户水表外的
所有供水设施均由供水企业统
一维护管理。 供水企业设立24
小时投诉、抢修热线。

我想进行“一户一表”改
造，应该怎么申请呢？

李群： 户表改造计划由市
户改指挥部按照整体推进、统
筹兼顾的原则制定， 用户可以
向区政府、 街道申报进行户表
改造， 由各方将需求汇总至户
改指挥部， 分年度纳入改造计
划。

我家列入了改造计划，我
需要出钱吗？

李群： 纳入年度户表改造
计划的居民用户， 其户表改造
工程费用由市、 区财政和长沙
水业集团承担， 不再向用户收
费。

对于非居民用户例如小区
内公共消防、绿化、单位用户、
物业、临时建筑需单独装表的，
由产权主体向户改指挥部申
请， 相关成本费用由受益用户
承担。

对于居民用户的车库、门
面等非居民住宅需要用水的，
用户可以从表内自行连通，也
可向市户改指挥部申报安装正

式水表，但需承担装表成本费
用。

户表免费改造是怎么选
择小区的？

李群：户表改造计划的制
定按照整体推进、统筹实施的
原则，根据轻重缓急确定改造
计划。

对供水矛盾突出、供水设
施陈旧的予以优先改造；

对日常用水比较正常，供
水设施比较完善的暂缓实施。

目前，我们的三年计划是
免费改造50万户居民户表，
基本解决老旧小区供水问题。
三年期满后，政府将再另行制
定相关政策。

我家今年纳入了改造计
划， 但由于自身原因没有改
造，明年还可以享受免费改造
政策吗？

李群：对于已纳入户表改
造计划的用户，因用户原因没
有完成户表改造的，今后若需
户表改造，由用户自行向供水
企业申请，并承担相关费用。

户表改造时，我需要配合
做些什么？

李群：具体来说，有以下
几方面需要用户予以支持和
理解:

一是户表改造在庭院管
道施工期间，路面开挖肯定会
对用户的出行造成不便，我们
会做好文明施工、安全施工；

二是进户管道打孔需进
入住户室内， 需居民
予以配合；

三是户表改造中
不可避免地需要对用
户户内水表或水管连
接部分的装修造成细
微的损坏（比如进户管
道打孔等）， 需用户予
以理解并自行恢复；

四是对于管道施
工中需要在防盗网、
护窗上打孔甚至移
位， 需要用户支持和
理解。

我想知道户表改造的方式
是什么？

李群：户表改造原则上以原
有的总水表为单位统一实施，并
实行一户一表，水表出户。

一个用户具有多个用水点，
且各用水点距离较近，能合并接
水点的用户，原则上实行“一户
一表”、“水表出户”。

一个用户具有多个用水点
且各用水点距离较远，难以实现
连通的用户， 采取设置单元表、
楼栋表等多种灵活方式实行改
造。

户表改造为什么要将原有
管道等供水设施废除换新？

李群：对于原有管道等供水
设施，基本都是由开发商自行建
设，造成现有住宅小区的供水设
施质量参差不齐，加之绝大多数
老旧小区供水设施已经“超期服
役”， 造成自来水内漏现象较为
普遍。同时，由于供水企业对先
前的管网设计、管网铺设等信息
不了解，这将对日后的管理维护
造成阻碍，无法提供有效的供水
服务。 所以户表改造工程中，我
们一般不再使用原有管道等供
水设施。

改造完成后，还会使用原来
的水表吗？

李群：居民用户的水表强检
周期一般不超过六年，而目前居
民家中使用的水表质量、型号参
差不齐， 且入住后一般不再校
验，精确度降低。因此户表改造
工程中，不使用用户家中的原水
表。

记者手记

互动

名词解释

▲融城花苑小区改造好的水表。

融城花苑小区21栋701室的崔琳自建水塔防停水。

图解户表改造

■制图/杨诚


